

CONCURSO

200 - 200

**A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUÉNTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS**

Ganadoras/es
2024



**NUESTRO
SUA**

CONCURSO
200 - 200
A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUÉNTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

NUESTRO
SUR 

Concurso 200-200
A 200 años de la independencia
cuéntame el Perú en 200 palabras

Ganadoras/es 2024

Valery Camila Gil Salluca
Arely Zayuri Simón Gonzalo
Sophia Lizzeth Mejía Poclin
Magda Choque Choquihuilca
Marino Cayetano Quinto Román
Jesús Manuel De La Cruz Baca
Julio Eduardo Torres Pallara

Diseño y estilo de interiores: Carlos Pinto

Editado por:

Asociación Nuestro Sur Espacio de Reflexión y Acción Política -
NUESTRO SUR
Calle Germán Schereiber 276, Urb. Santa Ana. San Isidro. Lima, Perú.
Primera edición, setiembre 2024.

Depósito legal N° 2024-10045
ISBN.

Se terminó de imprimir en octubre 2024 en:
GRAPHIC LINE
Av. Bolivia 148. C.C. Centro Lima - Int. 2137
Tiraje: 500 ejemplares



CONCURSO

200 - 200

**A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUÉNTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS**

Ganadoras/es
2024

**NUESTRO
SUA** 

CONCURSO

200 - 200

A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA CUÉNTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

¿Qué es 200-200?

Es un concurso de textos breves –200 palabras como máximo– que busca promover la participación de todos los ciudadanos y ciudadanas en la reflexión sobre la realidad del Perú, sus desafíos y posibilidades, a partir de experiencias concretas y cotidianas. Así mismo se propone difundir dichas reflexiones a través de intervenciones en el espacio público tanto digital como físico para propiciar el encuentro y el diálogo ciudadano en torno al tema propuesto.

¿Cuál fue el tema del concurso en el 2024?

En el contexto actual, el cambio climático representa uno de los mayores desafíos para el Perú y el mundo entero. Los efectos del calentamiento global, como el aumento de las temperaturas, la pérdida de biodiversidad, la escasez de agua y los eventos climáticos extremos, tienen un impacto significativo en la vida cotidiana de las personas y en la sostenibilidad del país.

Al promover la participación ciudadana a través de la reflexión y la expresión creativa en forma de textos breves, el concurso «200 - 200» permite que la población tome conciencia de los desafíos y oportunidades relacionados con el cambio climático. Los ciudadanos y ciudadanas pueden compartir sus experiencias personales y sus ideas sobre cómo enfrentar esta problemática desde sus comunidades y regiones.

Por este motivo buscamos propiciar la reflexión y el diálogo en torno a este tema a través de textos breves. Podrá tratarse de cuentos, anécdotas, poemas u otro tipo de texto, siempre y cuando aborden el tema planteado.

NUESTRO SUR

QUIÉNES SOMOS

La Asociación Nuestro Sur es un espacio de reflexión y acción política que busca contribuir a la transformación democrática de la sociedad peruana desde una perspectiva crítica y emancipatoria, en el marco de la transformación de Nuestra América y el mundo.

Para Nuestro Sur, dicha transformación implica la profundización de la democracia y la búsqueda del bien común con:

- pleno respeto y ejercicio de los derechos humanos
- justicia social, ecológica y de género
- soberanía y solidaridad de los pueblos
- diálogo intercultural
- enfoque territorial

Para ello, Nuestro Sur realiza y promueve investigación, formación y comunicación estratégica para el fortalecimiento de las organizaciones sociales y políticas, el protagonismo de la ciudadanía y la construcción de un sentido común democrático, justo y solidario.

LÍNEAS DE TRABAJO

1. Investigación, Debate y Construcción del Conocimiento.
2. Formación, Capacitación, Intercambio de Experiencias Militantes y Fortalecimiento de Organizaciones.
3. Comunicación Estratégica para la Construcción de una Opinión Pública Crítica y un Sentido Común Democrático.
4. Construcción de Redes y Plataformas de Reflexión y Acción Política a Nivel Nacional y Latinoamericano.
5. Asesorías y Servicios.



CONCURSO

200 - 200

**A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUÉNTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS**

Ganadoras/es 2024

Categoría Menores de 18 años

- 1º Valery Camila Gil Salluca**
- 2º Arely Zayuri Simón Gonzalo**
- 3º Sophia Lizzeth Mejía Pochin**

Categoría de 18 a 65 años

- 1º Magda Choque Choquihuilca**
- 2º Marino Cayetano Quinto Román**
- 3º Jesús Manuel De La Cruz Baca**

Categoría Mayores de 65 años

- 1º Julio Eduardo Torres Pallara**



CONCURSO
200-200
A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUENTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

NUESTRO
SUR 

Categoría Menores de 18 años

1er. Puesto

Valery Camila Gil Salluca

(17 años, Puno)

La última esperanza de Alina

En Lagunillas, sitio recóndito ubicado en Puno, vivía una niña llamada Alina, que adoraba a su alpaca bebé, Estrella. El tiempo pasó y poco a poco los pastizales donde Estrella solía pastar se habían vuelto secos y amarillos debido al cambio climático. Las lluvias ya no llegaban a tiempo y los glaciares se estaban derritiendo, haciendo que el agua fuera escasa.

Alina estaba decidida a cambiar esta situación para salvar a Estrella y a las demás alpacas. Su papá, Rufino, le contó sobre los científicos y activistas que estaban trabajando en soluciones. Inspirada, Alina investigó y aprendió sobre cómo cuidar mejor a Estrella. Plantó nuevos tipos de pastos más resistentes al clima y ayudó a construir un pequeño sistema de riego para aprovechar mejor el agua disponible.

Alina vio cómo su esfuerzo comenzaba a dar frutos. Los nuevos pastos crecieron y Estrella empezó a recuperar fuerzas. Alina compartió lo que había aprendido con sus vecinos, y pronto todos se unieron para enfrentar juntos el cambio climático.

Alina sabía que el camino sería largo, pero tenía esperanza. Con trabajo duro y colaboración, ella protegería su hogar y aseguraría un futuro mejor para Estrella y todas las alpacas. "kuskataqmi ima sasachakuytapas atipasunman".



CONCURSO
200-200
A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUÉNTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

NUESTRO
SUA 

Categoría Menores de 18 años
2do. Puesto

Arely Zayuri Simón Gonzalo
(15 años, Lima)

El río de la vida

Cuando era niña, solía nadar en un río cerca a la casa de mis abuelos, un río claro y lleno de vida. En las vacaciones de verano mis primos y yo pasábamos horas allí, jugando, riendo, sintiendo que ese río era nuestro, nos encantaba ver las aves que bajaban a beber agua y a los peces que nadaban cerca de nosotros.

Pero con el paso del tiempo, el río empezó a cambiar, las aguas ya no eran cristalinas y la vida que solía habitarlo parecía haber desaparecido, pregunté a mi abuela que estaba pasando y me dijo que el cambio climático estaba afectando la región. El calor era más intenso y la lluvia menos frecuente, lo que hacía que el río se secará en algunas partes.

Ahora cada vez que paso por el río siento una profunda tristeza, no solo por lo que hemos perdido, sino por lo que significa para el futuro, la naturaleza nos está mostrando que no podemos seguir ignorando el daño que le estamos haciendo, es una llamada de atención para todos, una invitación a cambiar nuestros hábitos y cuidar de nuestro planeta, para que las futuras generaciones también puedan nadar en ríos llenos de vida.



CONCURSO
200-200
A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUENTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

NUESTRO
SUR 

Categoría Menores de 18 años
3er. Puesto

Sophia Lizzeth Mejía Poclin
(16 años, Lima)

Para la tierra

Nunca antes en la historia habíamos buscado un nuevo comienzo, pues se nos acaba fugazmente el tiempo. Demasiado bien sabía que estábamos condenados y a medida que nuestras vidas transcurren, rechazamos el distópico futuro al que estamos destinados.

Ciertamente un día me estremecí al reconocer que el mundo se volvía más frágil: Los árboles lloran, pero no puedes escucharlos; nuestros glaciares desaparecen y sin embargo no podemos salvarlos.

Podemos culpar a los demás, a la ceguera colectiva que nos ha dividido, mientras el planeta arde ante todo lo que hemos producido.

Discutimos por las autoridades sin buscar solución, nos conformamos con promesas vacías que nos dan decepción y aún el eco de nuestra discordia resuena en cada rincón de la nación.

Necesitamos urgentemente la unión para volvernos uno como población. Por lo tanto, prometamos por su libertad, por remediar nuestro daño y por cambiar esta vida donde nos encontramos. Abramos los ojos, y con regocijo admiremos nuestro lugar en la tierra, cual nos brinda hogar sin hesitar.

El proceso de negación puede ser doloroso, pero debemos cumplir con nuestra promesa cada segundo para salvarnos juntos. Poco importará quien será nuestro próximo presidente, cuando ya no quede nadie en el mundo.



Runakuna Pachamamataq kanaykuqtim kunkaypas ch'akillaña

CONCURSO

200-200

A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUENTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

NUESTRO
SUA 

Categoría de 18 a 65 años

1er. Puesto

Magda Choque Choquihuillca
(37 años, Cusco)

P'ISAQA

Intitayta ruphawantaq ichaqa rumisunqu runaqa
Sachamamaytaqa kanaykuntaq, tuta p'unchay,
chakiymanta qalluypis sansataraq thuqani.

Ñuqa P'isaqa. Runakuna Pachamamataq kanaykuqtim
kunkaypas ch'akillaña.

Q'APARIQTIY WAQAYÑIYPIS QISPI RUMI.

AÑAY

P'ISAQA

El Padre sol también me quema, pero el hombre con
corazón de piedra quema a mi Madre árbol, de día y de
noche, desde mis pies hasta mi lengua arde fuego.

Soy P'isaqa (perdiz grande). Cuando las personas
queman a la Madre tierra, se me seca la garganta.

CUANDO GRITO, LO QUE LLORO ES PIEDRA DE VIDRIO.

GRACIAS.



CONCURSO
200-200
A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUÉNTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

NUESTRO
SUA 

Categoría de 18 a 65 años
2do. Puesto

Marino Cayetano Quinto Román
(32 años, Ayacucho)

Heroínas del agua.

Las aguas se deslizan de las altas montañas con dirección a los mares. En su recorrido, se aprecia el verdor de la dulce compañía de las hierbas, quienes las acarician mientras descienden. En cambio, la mano del hombre se aprovecha de su existencia para satisfacer su propia necesidad cuando realizan perforaciones en la tierra y la utilizan para limpiar las impurezas de los preciados minerales. Otros buscan llevarla a mejor puerto y los lugares secos llegan a convertirlos en extensiones verdosas, cultivan la tierra para tener alimentos y comprenden la relación armoniosa del regalo divino con sus tareas humanas, son pocas estas últimas acciones. Frente a la utilización negativa, dos heroínas, heroínas del agua, las hermanas Machaca, la siembran y cultivan en las altas montañas por medio del cultivo de ciertas plantas. Estas atraen a las mismas por medio de las neblinas, garúas, entre otras y las conservan para los días más difíciles, la ausencia de lluvias durante el invierno y otoño. De esta manera, se enaltece la labor de las hermanas en beneficio del cuidado del agua ya que las gotas ya no son suficientes y es necesario cuidarlas para nuestros descendientes. Y así busquemos más héroes sin capa.



CONCURSO
200 - 200
A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUENTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

NUESTRO
SUR

Categoría de 18 a 65 años
3er. Puesto

Jesús Manuel De La Cruz Baca
(27 años, Lima)

El cambio climático y un horno al aire libre: San Juan de Lurigancho

Cambio climático: frase que retumba.
Algunos lo ignoran, otros lo reflexionan.
Pero todos lo sufrimos.

Y, de esta alteración del clima,
nuestros cuerpos serán testigos.
San Juan de Lurigancho, uno de los "hornos de Lima",
cuyos habitantes hemos soportado,
en los últimos años,
el tormento del verano,

que alguna vez fue diversión y entretenimiento,
y ahora lo padecemos cual castigo del cielo.

La ola de calor es nuestro tormento:
pieles enrojecidas, sudoración excesiva,
deshidratación y sensación de mareo,
en cada lugar y en cada momento.

Las mascotas y los animalitos callejeros,
desesperados buscan huir del calor intenso.
¿Andar bajo las sombras? Ya ni esas nos protegen.

Quizás la sombras de los árboles:
la humedad que liberan, esa sí que nos refresca.

Nuestras casas nos han traicionado:
si antes fueron nuestros refugios,
ahora son nuestros verdugos.

Pero fue por causa del concreto,
elemental para la construcción,
también conductor de calor.

¡Ya no hay forma de refrescarse!

¡Ya no se pudo ni dormir!

Si la noche era el alivio,
esta vez no fue sino agobio.

Mientras que, en las calles sofocantes,
miles de vehículos desfilan:

ojalá tomemos conciencia
de que su combustible fue un alterador del clima.



CONCURSO
200-200
A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUÉNTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

NUESTRO
SUR 

Categoría Mayores de 65 años

1er. Puesto

Julio Eduardo Torres Pallara

(72 años, Puno)

QORICHALLWITA

En nuestra paqarina Titi Qaqa, el azul del cielo resplandecía, eran tiempos del Tawantinsuyo. Qorichallwita se desplazaba por el río Coata hasta Lagunillas y volvía a la paqarina, todo era armonía. Entre las piedras, sobre la arena, en medio de los llachos y totorales compartía la compañía de K'ayra, humantu, mauri, suche, ispi.

Un día llegaron seres extraños cargando una peste rara, la civilización y la sumisión, creando el infierno para los Qhapaqkuna y el dolor para Pachamama.

Cinco siglos después, sus ciudades crecieron, la peste manaba, profanando la armonía del Coata, de la Mamaqocha. Humantu, mauri y el suche habían muerto, k'ayra había huido, todo era desolación, Coata estaba contaminado.

Los Qhapaqkuna sobrevivientes también sentían las consecuencias del progreso y el sufrimiento de Qorichallwita, entonces fueron ante las autoridades, pero estas habían heredado la peste, no los escucharon, más bien los persiguieron.

Qorichallwita, invocando a Thunupa, convertido en sueño cósmico le contó sus problemas a niños y jóvenes. Algunos al despertar, pese a la indiferencia de otros, decidieron indagar, buscar soluciones, descubrieron que en nuestra Pacha todo tiene o da vida, y hacer comprender esa verdad era el principio de la cura para la peste. Sumaq kawsay.

CONCURSO
200 = 200
A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUÉNTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

Jurado

Rocío Silva Santiesteban

Doctora en Literatura Hispánica y especialista en género con formación jurídica. Entre 2011-2015 fue Directora Ejecutiva de la Coordinadora Nacional de Derechos Humanos, así como congresista de la república entre 2020-2021. Ha sido consultora en temas de derechos humanos, género y conflictos ecoterritoriales para UNICEF, OXFAM, Red Muqui, DIAKONIA, IWGIA, Terre des Hommes, entre otras. Ha publicado y editado 21 libros de ficción, periodismo y académicos. Es miembro del Tribunal Internacional de Derechos de la Naturaleza.

Carlos Monge Salgado

Antropólogo por la Pontificia Universidad Católica del Perú y Doctor en Historia Latinoamericana por la Universidad de Miami. Ha sido investigador del Centro de Estudios Rurales Andinos Bartolomé de las Casas en el Cuzco; investigador y coordinador del Área de Promoción del Centro Peruano de Estudios Sociales, asesor de la Confederación Campesina del Perú, Presidente del Seminario Permanente de Investigación Agraria, Investigador. Especialista en Desarrollo Rural y Medio Ambiente del Banco Mundial en el Perú; Responsable de Vigilancia Ciudadana y Promoción de la Participación primero, y de Comunicaciones después, en el Grupo Propuesta Ciudadana. Es Investigador Asociado de DESCO y Consultor de GRADE, en Lima, Perú.



 984837469

 concurso200-200@nuestrosur.pe

 contacto@nuestrosur.pe

 [/espacionnuestrosur](https://www.facebook.com/espacionnuestrosur)

 [@SurNuestro](https://twitter.com/SurNuestro)

 [nuestro_sur_peru](https://www.instagram.com/nuestro_sur_peru)

 concurso200200.nuestrosur.pe

 nuestrosur.pe



CONCURSO
200 - 200
A 200 AÑOS DE LA INDEPENDENCIA
CUÉNTAME EL PERÚ EN 200 PALABRAS

NUESTRO
SUR



Más información:

